

Communiqué de presse : Volontaires, bénévoles, citoyen·nes engagé·es : ce 5 décembre est VOTRE jour. Et 2026 ? Ce sera VOTRE année.

Bruxelles, 28 novembre 2025

En Wallonie et à Bruxelles, la Plateforme francophone du Volontariat asbl (PFV) coordonne cette opportunité unique pour célébrer, reconnaître et renforcer le rôle clé des bénévoles.

Des enfants qui s'épanouissent, des personnes vulnérables accompagnées, des quartiers qui s'animent... Toutes ces réalités existent grâce aux bénévoles et aux 143 millions d'heures qu'ils offrent chaque année. Pourtant, leur engagement, pilier d'une société plus juste et solidaire, est aujourd'hui fragilisé par un contexte social et politique incertain. À l'aube de 2026, Année internationale des Volontaires au service du développement durable, la Plateforme francophone du Volontariat asbl (PFV) lance un appel : reconnaissons, unissons et renforçons cette force citoyenne. Aujourd'hui est votre jour, demain sera votre année.

2026, une année pour célébrer et agir

L'ONU a déclaré 2026 **Année internationale des Volontaires au service du développement durable**. Une occasion unique de mettre en lumière l'engagement de millions de citoyens et citoyennes qui, chaque jour, offrent leur temps, leur énergie et leur créativité pour construire une société plus inclusive et durable.

Ils et elles sont membres d'une association de parents ou d'un pouvoir organisateur, animateur de mouvement de jeunesse, trésorière du club de badminton, distributeur de colis alimentaire, militante de défense des droits humains... En Belgique, **1 personne sur 12** s'engage bénévolement, représentant **143 millions d'heures** offertes aux organisations. Pourtant, cet engagement essentiel est aujourd'hui mis à mal par des défis majeurs. « *Les associations sont aujourd'hui prises en étau : d'un côté, des besoins sociaux qui explosent, de l'autre, des financements publics qui fondent* », alerte Milena Chantraine, secrétaire générale de la PFV, « *À Bruxelles, l'absence de gouvernement agrave encore la situation, laissant des milliers d'actions et de services en suspens* ». Du côté des bénévoles, ces difficultés ne sont pas sans conséquence. Sentiment d'impuissance face à la précarité croissante des publics accompagnés, inquiétude voire anxiété face à l'inaction politique sur les enjeux climatiques et sociaux, manque de temps et de moyens pour répondre à des besoins toujours plus grands...

Pourtant, quand on choisit de s'impliquer, le volontariat reste une force de transformation. Il crée du lien, de la convivialité et de la solidarité au cœur des quartiers. Il permet à des milliers de personnes d'accéder à des droits fondamentaux (alimentation, logement, santé). Il dynamise la vie locale, culturelle et sociale. Sans les volontaires et leurs associations, leur présence au cœur des communes, notre quotidien n'aurait pas le même visage. Ce 5 décembre, la PFV ne se contente pas de dire « merci ». « *Reconnaitre les volontaires, c'est bien. Leur donner les moyens d'agir, c'est mieux* », insiste Milena Chantraine. « *Cette journée doit être un tremplin pour 2026, une année où l'engagement citoyen devient une priorité politique et sociale.* » Alors face aux défis et difficultés peut-être mises de côté en cette journée de fête et de détente, la PFV invite à ce que 2026 permette à la colère de devenir énergie. La fatigue, force. L'isolement, une mobilisation collective.

La PFV, coordinatrice de l'Année internationale en Wallonie et à Bruxelles

Structure pluraliste, la Plateforme francophone du Volontariat asbl (PFV) est née en 2002, dans un contexte où 2001 était proclamée Année internationale des Volontaires par l'ONU. Forte de son expertise et de son ancrage au plus proche des besoins en matière d'engagement citoyen, la PFV coordonne cette année 25 ans plus tard en Wallonie et à Bruxelles, en collaboration avec tant les associations fédératives que les petites et moyennes associations et communes qui la composent. Concrètement, la PFV propose des rencontres, des formations, des outils, des réponses à toute question pour les volontaires, les associations, les communes ou toute personne s'intéressant au bénévolat. Derrière chaque action et à travers son rôle de plaidoyer, la PFV a à cœur de défendre un volontariat plus solidaire, porteur de sens et accessible à toutes et tous ([en savoir plus sur notre vision du volontariat](#)).

« 2026 ne doit pas être une année de célébration creuse, mais un tournant », affirme Milena Chantraine. « Nous voulons que chaque bénévole, chaque association, chaque commune se sente soutenu·e, écouté·e et outillé·e pour agir. Le volontariat n'est pas juste un geste de solidarité, c'est un pilier de notre démocratie. »

2026 sera l'année des volontaires, mais aussi celle de ceux qui croient en la force de l'engagement citoyen comme vecteur de solidarité, d'innovation, d'inclusion et de contre-pouvoir. Au-delà de ses actions, la PFV invite les associations, les acteurs locaux, les médias, décideurs et décideuses politiques à mettre en avant le rôle moteur du volontariat d'une société où il fait bon vivre ensemble. **Contactez-nous et construisons ensemble des lendemains désirables.**

Des premiers rendez-vous à noter :

- **Soirée d'ouverture le 15 janvier à Bruxelles** (en partenariat avec Associations 21) : un moment convivial entre bénévoles pour échanger, se mobiliser et trouver du sens dans son engagement. Un autre moment s'organisera en Wallonie (date à confirmer sur notre site/réseaux).
- **Journée annuelle le 17 avril à Bruxelles** : un moment destiné aux responsables d'associations & de volontaires pour découvrir des bonnes pratiques, s'inspirer de regards croisés d'experts et expertes et sensibiliser les mandataires politiques autour du rôle et du soutien au volontariat.
- **Vous souhaitez devenir bénévole mais vous ne savez pas par où commencer ?** Contactez nos bénévoles qui agissent près de chez vous (Bruxelles, Mons, Namur, Nivelles) et vous aident à trouver un volontariat adapté à vos envies et vos disponibilités. Vous habitez ailleurs ? D'autres offres et conseils sont disponibles sur www.levolontariat.be ou par téléphone (02/512 01 12 – en matinée).

Contact presse :

Milène Chantraine, Secrétaire générale

0492/20 69 65

direction@levolontariat.be